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采访间歇!笔者与弗拉基米尔"托尔斯泰的翻译聊天#她说!这个

活动还是做得很细致的!之前走访了鲁迅中学!$每层楼都走到了%#

不管是走出去!还是请进来!耐心&细致!都是应有的基本态

度# 文化交流!绝大多数情况下其实都是一个细水长流的过程#

而对话!是一种寻求对等的姿态#要对等!首先必须有自信#那

么!我们是否有足够的自信来支撑自己呢'

其实!对话的目的!不光是让别人了解自己!同时!也是让自己

更了解自己# 这一点!恐怕是更重要的#
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! ! ! !走进鲁迅纪念馆! 向右有一条长

廊! 周令飞就静静地坐在那边的石椅

上等待我们# 周先生很健谈! 从话语

中! 可以感受到他对祖父留下的文化

遗产的热爱与自豪# 而令我们印象深

刻的是! 我们的访谈是在一片喧闹的

背景中进行的(((上午九点的鲁迅公

园!整个笼罩在跳舞&做操的乐声&人

声中))

鲁迅是现代文化的符号

星期天夜光杯! 能否请您介绍一
下“大师对话”这个系列活动的缘起？
它是在什么契机下开始的？

周令飞! 其实在大概十年前就有
这个想法了，那时候我父亲还活着，
希望能做一些国际文化上的交流。当
时我们就在想，是否能以鲁迅的符号
推出去，一方面让外国更多地了解鲁
迅，一方面我们也能更多地了解外国
人的想法。但那时候鲁迅文化发展中
心还是个比较小的机构，一直以来受
到经费和其他一些问题的牵制，没有
力量做这个事。这几年环境好了些，
我们再和绍兴方面聊，这件事有助于
绍兴走向世界，变成国际名人城市，
顺理成章就办成了。

这么多年我还是坚信，鲁迅是现代
文化的符号，这个符号可以带领中国文
化走向世界。以一个大师，带一批大师；
从文学这个点，扩散到文化艺术政治经
济各个领域。这就是软实力。

中国人对先贤不够尊重

星期天夜光杯! 去年是第一次大
师对话，对象是法国作家雨果。为什么
会选择他？

周令飞! 去年刚好是中法建交 !"

周年，借这个机会做与雨果的对
话，也是为 !"周年添彩。
而在文学层面，雨果对
于社会底层老百姓
的描写，和鲁迅
有很相像的地
方。他是一位人
道主义的大师，
托尔斯泰也是。
这是大师们共
同的特点，对话

的基础。
星期天夜光

杯!不过，东西方的对
话，一直是不对等的。

周令飞!是的。你
去问我们随便哪一个学生，几乎
都知道托尔斯泰、雨果。我们小
时候看连环画，《战争与和平》、
《悲惨世界》……都能了解到西
方的大师。西方则不太了解中
国。现在通过文学这个中介，希望
能做到对等的交流。去年法国滨

海塞纳省省长见面就说，这样的对话是
一种“伟大的创造”，是一种“心灵的交
流”。他当天陪我们吃了早中晚三顿饭，
四个活动都抽空来，还讲了话，滨海塞
纳省官员告诉我，过去中国代表团包括
省长这一级去，也无非就是见一下、吃
个饭，从来没有这样的激情，这种激情
就是因为我们有共同的东西———文学。

星期天夜光杯!您认为这样的对话
能实现怎样的意义？

周令飞! 通过交流我也看到一些问
题。相比之下，我们中国人对自己国家的
伟人、先贤、大师、英雄，不够尊重。除了
网络上的各种奇怪言论，现实中，就以鲁
迅墓而言，长期有人在旁边打拳、跳舞、
喧哗，甚至小便，这说明我们缺乏出于崇
敬与尊重而来的道德约束力。
在俄罗斯，红场无名烈士墓前有长

明火，年轻人结婚，都要穿着婚纱礼服
先到那里鞠躬。法国有先贤祠，非常肃
穆。过一段时间，总统就会批准够资格
的先贤进入，现在已有 #"多位，雨果也
在里面。他们对于自己祖先的崇敬心
理，我看了以后，深受触动。我们国家要
继续发展，一定要把精神文明做好。没
有这种敬畏之心，就不知道自己到底要
做什么，为什么做。所以通过大师对话，
希望能唤醒大家在这方面的意识。

"大师对话#会持续下去

星期天夜光杯!明年与哪位大师对
话，是否选定了？

周令飞!明年想做泰戈尔。我们现
在已经在和印度方面联系。明年打算五
六月份，请印度朋友先来，在秋天再对
印度回访。我想先让他们有感受，他们
印象深刻了，我们再去回访的时候，我
们会像老朋友一样交流。

星期天夜光杯!泰戈尔之后有没有
进一步的规划？

周令飞! 现在是在考虑德国的歌
德。但也看国家的需要和活动的配合。
大师对话是可以持续很久的活动，可以
一年一年做下去。

星期天夜光杯!同一个国家会不会
再做？比如俄罗斯，除了托尔斯泰，对鲁
迅有影响的作家也有不少。

周令飞!有这样的考虑，那个是第
二批了。民间有流行“十大文豪”，我们先
与各个国家最重要的大师对话。这个工
作是长期的。一开始是你来我往交朋友，
这是第一个层次，互相了解，做一个初步
的交流。第二步就要深一个层次，在文学
艺术领域做比较深度的交流。之后在第
三个层次，城市与城市，纪念馆与纪念
馆，学生与学生之间。明年年初法国会有
一个中学生的代表团来中国访问，我们
也有一个学生代表团去法国交流学习。
纪念馆也已经有交流活动，会有一个托
尔斯泰的展览在绍兴举办。
对话还在继续。
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! ! ! !近日，“鲁迅与托尔斯泰：跨时空对话
活动”在绍兴举行。参与此次活动的有托
尔斯泰玄孙弗拉基米尔·托尔斯泰和鲁迅
长孙周令飞。趁他们在上海作短暂停留，
本报分别一对一专访了两位大师后人，请
他们谈谈“大师对话”的意义，这样的对话
又给当下中国和世界文学带来些什么。

! ! ! !除了大文豪列夫"托尔斯泰玄孙

的身份! 弗拉基米尔"托尔斯泰还有

一个重要的头衔+俄罗斯总统的文化

顾问# 第一印象!他没有托尔斯泰那

个标志性的大鼻子!而饱满的天庭和

深陷的小眼睛!看起来倒是与普京有

几分神似#不过!他一点也没有架子#

遇到比较难回答或有趣的问题!他会

耸耸肩摊摊手!或是与妻子女儿相视

发出大笑#

是否得诺贝尔文学奖

不重要

星期天夜光杯!我们还是从最近
的热点事件谈起吧。斯维特兰娜·阿
列克谢耶维奇刚刚获得诺贝尔文学
奖，应该说这是俄语文学的光荣。请
问您怎么看待她的作品和地位？

弗$托尔斯泰! 阿列克谢耶维奇
的作品我也读过。虽然对她的观念我
不见得赞成，但还是比较尊重作为作
家的阿列克谢耶维奇，她是一位很不
错的作者。

星期天夜光杯!一个老生常谈的
问题。托尔斯泰没有获得诺贝尔文学
奖，作为他的后人，您对此有什么看法？

弗$托尔斯泰!作为后人，还是很
平静地接受这一点。托尔斯泰当年本
人是拒绝参选诺贝尔文学奖的，而且
基本上没有读过获奖作家的作品，因
为他觉得有些并不是纯粹的文学家，
诺贝尔奖考虑的也不完全是纯粹文
学的角度。所以，是否获奖并不是一
件重要的事。

喜欢 %老子&%孟子&等

中国古典文学

星期天夜光杯!这次的大师对话
是鲁迅和托尔斯泰。想请问一下，您
是否读过鲁迅的作品，第一次是在什
么情况下接触鲁迅作品，您对他的评
价是什么？

弗$托尔斯泰!说实话，我对鲁迅
不是特别的熟，为了准备这次行程读
过一些。我觉得，还是比较难理解，主
要是文字上。但鲁迅的散文是很好
的，对他那个时代来说有非常重大的
意义。

星期天夜光杯!那您对中国文学
整体的了解如何？

弗$托尔斯泰! 对现当代的不是
很了解，因为翻译成俄语的作品非常
有限。但我对中国古代的经典还是非
常有兴趣、非常喜欢的，比如《老子》、
《孟子》。

星期天夜光杯!就像中国有鲁迅
传统，我认为俄罗斯文学也有托尔斯

泰传统，即对人的精神与道德的正面
探索。您觉得这个传统在当代俄罗斯
文学中是否仍在传承？现在的文学较
多受到商业化的冲击。请问俄罗斯文
学是否也受到影响？

弗$托尔斯泰! 这是一个很难回
答的问题。托尔斯泰的传统肯定是在
当代文学中延续。托尔斯泰很关注战
争、人性包括革命这些问题，现在的
作家们对这些问题的关注可能比托
尔斯泰那个时代更好，因为现在的研
究越来越宽泛，越来越深入。现在的
文学比较个人化，有的人比较注重内
心世界，有的人则不，每个人都有自
己的写作方向。

让孩子们多读一些经

典作品

星期天夜光杯!您是普京总统的
文化顾问，比较好奇，您的工作内容
主要是什么？

弗$托尔斯泰! 主要是在文化艺
术和俄语方面，总统有问题都会来咨
询。还有纪念馆等很多地方有问题也
都会来询问。

星期天夜光杯!有没有比较具体
的事例？

弗$托尔斯泰! 我曾起草了一份
如何保护古文物的文件，呈递普京总
统，总统分发给各个部门来落实。

星期天夜光杯! 您在 $%&'年 (

月的一次演讲中曾说，“有必要将消费
社会的意识形态向高精神性社会和道
德社会的方向转变。”请问您认为应该
采取哪些措施来实现这个转变呢？

弗$托尔斯泰! 还是要重视孩子
的教育问题。让孩子们多读一些经典
的作品。要把文化的价值观扭转回
来，文学艺术的作用是非常重要的。
要多带他们参加文化活动，去博物
馆、剧院这样的地方多熏陶，让他们
从小培养良好的文化素
养，提高文化意识。

星期天夜光杯! 当前
中国也同样面临“消费主
义社会”的困境，现在也在
积极推动精神层面的转
型，对此，你是否有什么建
议可以给我们呢？

弗$托尔斯泰! 有一
些我们的经验可以分享。
在俄罗斯，总统会下总统
令，每一年都会设为一个
特别“年”，比如今年是
“文学年”，明年是“艺术
年”，还有“博物馆年”，
“剧院年”等等，促进大家
去接近文学艺术。
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列夫"托尔斯泰玄孙弗

拉基米尔"托尔斯泰

鲁迅之孙周令飞


